

y se extendieron por la tierra, sugetos á las leyes de los de Mayapan.—Estando así en tanta paz, entró la codicia en el gobernador de la ciudad, que era del linaje *Cocom* (dirá de la religion) y comunicándose con el Gobernador que los Reyes mexicanos tenian en *Tabasco* y *Xicalanco* metió en Mayapan gente de guerra y la ganó, haciendo esclavos á muchos de los naturales; y no lo pudiendo sufrir los otros señores, se conjuraron con el Señor de los *Tuxius*; y acudiendo en día señalado á la casa del señor *Tocom* le mataron con sus hijos, salvo á uno que estaba ausente, y le saquearon la casa y tomaron sus heredades; y desampararon la ciudad, deseando cada señor vivir en libertad en sus pueblos, al cabo de 500 años que se fundó, (1) en la cual habian vivido con mucha policia; y habria que se despo- bló, según la cuenta de los indios, hasta que llegaron los españoles á Yucatan 70 años; cada señor procuró de llevar los más libros de sus ciencias que pudo á su tierra, á donde hicieron templos; y esta es la principal causa de los muchos edificios que hay en Yucatan.

75.—Siguió toda su gente (2) Ahxihn Señor de los Tutuxius (3) y pobló en *Mani*, que quiere decir *ya pasó*, como si dijese hagamos libro nuevo; y de tal manera cundieron que hicieron una gran Provincia que se llama hoy día Tutuxiú. El Cocon, que se hallaba ausente en la tierra de Ulua; (4) sabida la muerte del Padre, y el desvarate de la ciudad se fué apriesa y con algunos amigos y parientes que recogió hizo un buen pueblo con templo á sus Dioses y le llamó Tibrilon, que quiere decir, *jugados hemos sido*, tiempos quedan para desquitarnos. Estos cundieron mucho, y procedieron de ellos muchas familias, que se llamaron Cocomes; y la Provincia de ellos se llama ahora *Zututa*. Al tiempo del desvarate de *Mayapan*, no quisieron los conjurados hacer mal á los mexicanos, sino dejaronlos libres, conque queriendo quedar en la tierra quedasen de por sí, y con que no emparentasen con los naturales.—Otro yerno de un sábio y estimado sacerdote de Mayapan llamado Achel, que aprendió las ciencias del suegro, seguido de mucha gente por la fama de la ciencia pobló en Terrohó; y estos Señores Cheles siempre continuaron en saber mucho de su Religion y mantener el sacerdocio; y así fueron señores de una Provincia que se llamó Aharrinchel, que es la de Izamal: luego hubo opiniones diversas entre Cocomes, Cheles y Xihuis, &ª (5) Acabada esta pestilencia en las sierras de *Mani* en la Provincia de *Tutuxin* el indio *Chilan* (6) Cambal sacerdote dijo la profesia de la Cruz de que atras se ha hablado.—Y Don Joan Cocon, que cristiano así se llamaba, descendiente de los Cocomes, mostró un libro pequeño que le mostró su abuelo, que fué el hijo que escapó del *Co-*

(1) Segun esto aquella doctrina permaneció allí 500 años y la iban propagando sus discípulos.

(2) Herr. Dec. 4 lib. 10. cap. 3. f. 262. col. 2.

(3) *Totolxihuh* escribe Torquemada, quiere decir *pájaro fuego*.

(4) Ulua, es en Honduras un Rio que sale á la mar, á donde se predicó la misma doctrina.

(5) Herr. Dec. 4. lib. 10. cap. 3. f. 254. col. 1.

(6) Ibid. f. 258. col. 1.—Parece que *Cilan* es pueblo y tenia Señor.

*com*, que mataron en Mayapan, á donde estaba pintado un venado, refiriendo que habia dejado dicho, que cuando en aquella tierra entrasen aquellos *venados grandes*, que eran las vacas, se mudaria el culto de sus Dioses, lo cual habia visto cumplido en la entrada de los castellanos, y con ellos las vacas.

68.—Escribe Torquemada f. 58. col. 1. part. 2ª que los indios llamaban *Tupan* al trueno, y le tenian por cosa divina y sobrenatural; y de esta palabra dice usan los predicadores para darles conocimiento del verdadero Dios; y á f. 59. col. 2. lib. 6º cap. 27. part. 1: escribió Torquemada, que *Teutl* absolutamente quiere decir *Dios*; y dice que al *Sol* llamaban *Tonatiuh*, porque alumbrá haciendo propio él de su efecto; así como á Dios que teniendo muchos nombres como parece por el verbo que significa la obra mas principal que sobre los hombres obra, que es dar vida; porque segun san Isidoro puede venir de este verbo *do, das*, que significa dar; y así estos yndios le llamaban *Ipalnemohuani*, que quiere decir, *aquel por cuya virtud vivimos*: y este nombre mismo es el que daban al principal Dios que ellos imaginaban que es el Todopoderoso, y está en todo lugar; esto dice este autor.—Llamar á Dios *Teutl*, Sol divino, Sol de Justicia, Claridad inmensa, Eterna luz, cuando lo dice un cristiano hablando con Dios, no será llamar Dios al Sol; luego de lo que refiere este insigne varon, (\*) y por lo que dice del Brasil y que le enseñaban debajo de aquel significado *Tupan* y lo que hemos leído en los lugares citados, y la asentada tradición de que el Santo Apóstol estuvo en Nueva España, se puede colegir que antes de sus ritos, y en ellos despues fueron mezclados los ritos católicos, pero con tales significados, símbolos y metáforas, que hasta hoy no se han entendido.

69.—Escribe Herr. Dec. 4 lib. 10 cap. 4 f. 268. col. 1. que en Yucatan en el Pueblo de Maní abriendo una sepultura, cerrada por todas partes, se halló en ella un cuerpo de extremada grandeza deshecho salvo unos pedazos de las canillas de las piernas; y de la cabeza sacaron una muela que pesaba poco menos de libra y media, y hay opinion que antiguamente hubo hombres de grandísima estatura en esta tierra; hasta aquí el Autor. De esta sepultura de piedra y lo que se ha dicho de edificios se prueba que gentes peregrinas antiquísimas vinieron á estas partes y en diversos tiempos. Tambien es digno de ponderar lo que á fs. 299. col. 2. lib. 9 dec. 2ª

(\*) El M. R. P. Torquemada, que de esta manera merece ser siempre nombrado este esclarecido varon, á f. 57. col. 2. cap. 26. part. 2. dice así:—“En aquella jornada que Alvar Nvñez Cabeza de Vaca hizo á la Florida, á donde andubo perdido tantos años, dice, que saliendo ya al cabo de su peregrinacion con sus tres compañeros hallaron (sic) junto de donde hallaron cristianos en Xalisco, ciertas gentes, y que preguntándoles que á quien adoraban y á quien sacrificaban y pedian el agua para sus labranzas y salud; respondieron, que á un hombre que estaba en el cielo; y preguntándoles cómo se llamaba, dijeron que Agnar, y que creian que él habia criado todo el mundo y las cosas de él: preguntoles como lo sabian; respondieron, que sus padres y abuelos se los habian dicho, y de muchos tiempos tenian noticia de ello, y sabian que el agua y todas las cosas buenas las enviaba.—Aquel Cabeza de Vaca les dijo que el que ellos decian le llamabamos Dios y que así lo llamasen; digeron que si hazian.

Como los indios tuvieron noticia ó conocimiento del verdadero Dios.

Sepultura de Gigante.

dice Herr. que año de 1520, cuando Hernando Cortés estaba conquistando á México, Hernando de Magallanes pasaba el estrecho; y allí la primera tierra que vido (y es en la América) fué dia de Santa Cruz de Mayo, y ese nombre le puso; y pasó á Filipinas y allí puso en Zebú aquella Cruz milagrosa que no pudieron derribar los yndios; que parece que la Santa Cruz andaba trayendo á los españoles á esta tierra para que predicasen sus misterios, y se entendiese la tradicion.—Escribe Argensola lib. 1. f. 21 A en la Historia del Maluco, que á tiempo que Cortés estaba de cerco sobre México, una de las naves de Magallanes aportó á *Tehuantepec* en la mar del Sur cerca de Guatulco á donde puso la Cruz el Santo Apóstol, saltó en tierra un clérigo vizcaino capellan de la nao, habló al señor el cual agasajó á los castellanos; partió á México el Clérigo, y Cortés quedó maravillado; y fué mucha parte esta gente y este caso para ganar á México, por entender los yndios que andaban los castellanos en la mar del Sur. Notable concurrencia de maravillas.—En esta ciudad de México en la Sacristia de las Señoras Religiosas de N<sup>a</sup> Sra de Valvanera está pintada la Santa Cruz de Guatulco de que hablamos fs. n<sup>o</sup> 60 con letrado que refiere como en el sagrario de dicho convento, hay un pedazo de la Santa Cruz; y refiriendo el caso y milagro de cuando el Draque la quiso quemar, dice que fué el año de 1618; y parece que este año sería el en que se llevó de Guatulco á Oaxaca, porque el Draque fué mucho antes.

Lib. 1. f. 21.  
A. . . . .  
Es equivocacion no es asi  
(Nota aliena manu)  
Es equivocacion no es asi

Reliquia de la Sta. Cruz de Guatulco en México.

Ejemplo acerca de la Sta. Cruz.

70.—Morando el Santo Varon fray Andres de Olmos en el convento de Cuernavaca (1) se averiguó haber el Demonio aparecido á un yndio en figura de Señor ó casique vestido y compuesto con joyas de oro, y esto fué por la mañana, y le llamó á un campo y le dijo: "Ven acá Fulano, vé y dí á tal principal, qué cómo me ha olvidado tanto tiempo? que diga á su gente me vayan á hacer fiesta al pié del monte porque no puedo entrar allí donde vosotros estais, que está ahí esa Cruz;"—y dicho esto desapareció—El indio hizo el mensaje *que el Demonio le mandó* y el principal, que se decia Don Joan, con gente que llamó fueron á hacer la dicha fiesta, y allá se sacrificaron y hicieron su ofrenda; y cierto discípulo criado entre los frailes los descubrió, y fueron presos y castigados (aunque con misericordia por ser nuevos en la fé), y el dicho P. fray Andres preguntó al mismo indio á quien el Demonio habia aparecido, lo que con él pasó, y halló que por ser falto de fé y hacer oracion á sus Dioses, ó ídolos antiguos, le habia tomado por mensajero para engañar á otros. Y escribió el dicho P. la oracion ó palabras con que habia orado: y en su manera que pedía á su Dios ser llevado de esta vida pues ya eran esclavos y les era tomada su tierra y no estaban en su libertad: hasta aquí el Autor. Este ejemplo prueba y persuade á creer, que el Demonio tan enemigo de la Cruz (como él lo confesó) como los halló faltos en la fé que el Santo Apóstol les predicó, les persua-

(1) Torquemada lib. 6<sup>o</sup> fs. 87. col. 1. part. 2<sup>a</sup>

diría sin duda que la borrasen y quitasen para que mas libremente permitiéndolo Dios, les indujese á las idolatrias que tenian; y fué permision divina el que quedasen algunas para probar la predicación del Santo Apóstol en este mundo.

71.—Diego de Couto en la Dec. 7<sup>a</sup> de la "Historia de la India" á 79 dice así:—Escribe Posidonio, que en tiempo del Rey Euergente (1) de Egipto, Eudoxo por mar fué á descubrir la India, y que volviendo de allá cargado de ricas mercaderias fué derrotado á tomar la costa de Etiopia (que sería por Melinde) porque eso sucede de ordinario á los que salen de Calcutpara el estrecho del mar rojo, que era el viaje que este hacia, y que en el tiempo que allí se detuvo travó amistad con los naturales y aprendió algo de la lengua; y despues habiendo llegado á Egipto sobre cuentas que tuvo con aquella Reyna en que ella le alcanzaba él se huyó á Africa desde donde se partió á Cádiz.—Allí armó dos embarcaciones para ir rodeando la costa de Africa y buscar aquellas gentes de la costa de Etiopia, de quien Gama quedando aficionado y con esperanzas de grande interes con su comercio á donde llegó pasando el Cabo de Buena Esperanza; y que volviendo de allá halló una famosa isla en el camino despoblada, que le pareció muy fértil y de buenas aguas y frutas; y que por haberle parecido buena y fresca despues de haber vuelto á España volvió allá con una nao cargada de arados, semillas y algunos compañeros para cultivarla y poblarla, y que se perdió en la costa de Etiopia junto al cabo de Buena Esperanza; y que de los pedazos de la nao armó una embarcacion en que se salvó. Y considerando este viaje por cierto tenemos ser aquella isla, que hallaron tan grande y fértil la Isla de San Lorenzo; porque desde Melinde al cabo de Buena Esperanza, no hay otra tan grande ni tan fértil. Hasta aqui Couto (Lee la nota del márgen)

Lucena L. 1. f. 46. col. 2. cap. 12. de la vida de San Francisco Xavier en cuyo dia el año de 1679 escribió esto.—"En la navegacion que el Santo hizo á la India, dice así: De Melinde llegaron á Zocotara, isla en la costa de Africa 30 leguas del cabo Guardafú, y 50 de la tierra firme de Arabia, la mayor que hay en la garganta de los mares que van á embocar el estrecho de Meca, á que llamamos mar rojo, llámense cristianos los naturales de esta isla, y tienen poco mas del nombre de Cristianos, adoran con gran reverencia la Santa Cruz, cuya sagrada imágen por devocion traen

(1) El año de la creación 3,823 en la 6<sup>a</sup> edad Ptolomeo Euergentes reinó en Egipto 29 años, 144 años antes de Cristo, año de 3,721 (en tiempo de Pelipo Macedon) de la Creacion hubo otro Rey llamado Ptolomeo Euergentes en Egipto. reinó 26 años.—No dice esta Historia que Eudoxo rodeó aquella á que llama isla para con verdad probar que lo era: luego en decir que era isla no la habiendo rodeado pues estaba destrozado; en llamar isla á la tal tierra le sucedió lo mismo que á los portugueses el año de 1500, que sin querer huyendo del cabo de Buena Esperanza aportaron á la tierra del Brasil á quien pensando que era isla llamaron isla de Santa Cruz; y cada dia vemos naos que navegan á la India arribar al Brasil por la cercania del cabo; y cerca de él se perdió Eudoxo; y así me persuado que fué la América la que llama isla; y por lo menos sacamos que desde Cádiz se hizo esta notable navegacion.

todos al cuello, y en todas las Iglesias (que algunas tienen edificadas conforme á su pobreza la advocacion es la Santa Cruz); allí resan tres veces al día, una muy temprano como maitines á hora de visperas, la otra á completas, la tercera, diciendo uno solo un verso y los demás respondiendo juntamente como en coro. Ayunan con rigor los dos tiempos del año, á semejanza del Adviento y Cuaresma; pagan diezmos de los frutos que cogen; los hombres ordinariamente tienen nombres de Apóstoles, las mugeres de Maria; y estas son todas las huellas y rastro de la fe y cristiandad que por allí pasó (según se tiene por tradición) el Apóstol Santo Thomé. En lo demás viven con los yerros de los abesinos; de cuyos ritos aunque supersticiosos también les faltan muchos, que así por que están casi siempre sin pastor como por el comercio y mezcla matrimonial con los moros, y en fin, por la aspereza natural de la misma tierra, no solamente tienen perdida la policía sagrada, pero en parte la humana. (1)

70 bis. El portugués llama *Gema* á lo que en castellano *Yema*.

Hay unos huevos que tienen llemas; el portugués le compone así el nombre.

- |   |  |
|---|--|
| Gemá }<br>Gemá }  | Geméo—En castellano suena Gemelo.—           |
| Niño }<br>Niño }  | Niños—Gemelos, Mellizos.                     |
| Di }<br>Di }  | mo.—Didimo, Mellizo. Cual és Quetzalcohuatl. |
| (*) Gemelo, Gemelo }<br>Gema }<br>Gema }                  | como : Cuebras }<br>Coatl }<br>Coatl }       |
| Cu }<br>Cul }   | can.—Cuculcan, cuates                        |
| Tu }<br>Tu }  | xiuh.—Tutuxiuh                               |
| Ti }<br>Ti }  | taca.—Tititaca.                              |
| Uno en tres }<br>Tanga }<br>Tanga }                       | Tanga, Tanga                                 |
| — Padre y Sor. el Sol, el Sol hijo, el hermano del Sol. — | { Ti }<br>{ Ti }<br>{ Ti }                   |

(1) Si en aquellos *zecolorinos* cultivados, aunque tarde, y allí á las orillas de tierras donde floreció la cristiandad se hallaba apenas las señales, maravilla es que acá haya durado siquiera la tradición, y la señal de la santa cruz; también dice allí que los de Melinde Moros allí cerca tenían la Sta. † y se enterraban con ella á la cabecera, señal de que fueron antes cristianos.

(\*) En esta forma se encuentra escrito el original (Ramírez)

(2) Con todos estos nombres se halla significado Didimo, Cuate, ó Mellizo; en unas partes como hemos visto, ó su doctrina con una particularidad, qe. en la parte que mas á la clara se representa la Trinidad, qe. es en el Cuzco en las tres estatuas de oro: así como Trinidad Santísima se refiere Dios, Dios, Dios; así allí el nombre *Tititaca*; *Tanga*, *Tanga*; *ApoinTi*, *chuanTi*, in Tiquaoqui; tres veces repite el Ti, Ti, Ti. —

Y en otras fiestas (1) (habla de Cholula y Tlaxcala) levantaban un cautivo en una cruz atado y allí le aseateaban, y la cruz era un madero muy levantado y alto: y otro día de fiesta ataban á otro, á otra mas baxa, y con unos palos de †† encima de una braza lo apaleaban y moría en este tormento: estas mismas ceremonias y ritos guardaban en todas esotras Provincias (2) dichas, y esto era en el día ó Pascua llamado *Teoxihuitl*, que quiere decir *año de Dios*: esto dice este autor.—Y yo he estimado el haber hallado este lugar mas que si hubiera hallado el cerro del Potosí; por que esto confirma de lleno en lleno la tradición y verdad de las cruces que dejó el Santo Apóstol, y su predicacion. Esta fiesta dice que era á principio de Marzo, y que el sacrificado en estas fiestas significaba el Idolo á quien hacían la fiesta, y que llevaba sus vestiduras: pues ahora; si la fiesta era al 2º de los tres que dice tenían por Dioses supremos, parece que el Apóstol les enseñó (claro está) el misterio del Calvario, y el segundo á quien mataban á palos el buen ladrón. El fuego nuevo que sacaban también denota la ceremonia que usa la Iglesia el Sabado Santo; y prueba que esta ceremonia sea la pasión y misterios del Calvario el ayuno que precedía y penitencia, como nuestra Cuaresma.—Pero dirá alguno que como de dos Crucificados se infiere el Calvario, que allí hubo tres crucificados; se responde: que así como el que surcando el mar, á los primeros selajes al asomar los montes aunque á distancia larga, dice tierra; y así es lo mismo á nuestro intento, además que el que le leía la historia á Torquemada, no le leía el catecismo de las cosas eclesiásticas de los indios, hablaba como solemos á nuestro modo, sin apurar la razón, sino como se ofrece: quien leyere con atención á Torquemada, hallará que tenían los indios cierta forma de comunión ó remedo de la nuestra; como también confesión y bautismo &ª.—Ahora pues, demos caso, que cuando los españoles llegaron á este nuevo mundo hallasen la comunión como hoy la usa la Santa Iglesia, y también hallara tradición de que Santo Thomé Apóstol había predicado la fé, y que desde entonces tenían la comunión: si este caso fuera verdadero, probaba que la fé y enseñanza era de Católico; pero contradecía que el Apóstol la enseñase la comunión como hoy la usan los católicos; porque cuándo en tiempo de los Apóstoles, y después en la primitiva Iglesia comulgaban los fieles debajo de dos especies? á que remeda esta de los indios; y claro está que si el Santo Apóstol se la enseñó, y acá no había pan ni vino, que en algún modo ó manera lo había de disponer; conque prueba este modo de comunión ser la que les dió el Santo: pero como las demás ceremonias adulteradas, y supuesto que no tenían letras y que escribían

Muerte de Cruz usauan los indios.

(Interpretacion)

“Muestra como el Sto Apóstol se acomode (sic) al tiempo modo &ª”

(1) Torquemada part. 2ª f. 310. col. 2. cap. 31.

(2) Calancha á quien yo no había leído cuando escribía esto escribe á fojas 329. col. 2. cap. 3. que cuando entraron los españoles en terreno de Quito y en Passao, en los pilares de los templos hallose en todos los pilares de ellos hombres y niños crucificados, al modo qe. hoy pinta la Iglesia los mártires, y los yndios traían corona. Dice qe. como trataban mas de buscar oro los españoles qe. de predicar no averiguaron lo qe. era V. f. vª—

por geroglíficos ó pinturas se acomodó el Santo con ellos; y así el nombre del Santo Divino, que de otra manera mejor lo escribirían sin letras? que por la etimología ó significado de coate, *coatl*, Mellizo.—A Dios trino y uno, qué mejor modo había para esplicarselo que las tres estatuas del Sol? (como vimos atras f. 188 núm. 47) y aquella piedra de tres rostros los nombres de Gracia, Esperanza y Fé, Cenáculo, Pecebre, Moisés, Espíritu Santo, Uncion; y nombres así y de Apóstoles claro está que caían debajo de pintura, con la cual no quedaba bastantemente explicado, sino que era necesario suplir lo mas con la voz é inteligencia, que era lo que ellos cantaban y contaban unos á otros (y como entre nosotros con llevar, que es mejor nuestro modo en escribir hay entre los escritores diversas opiniones acerca de narrar una cosa, así dice Torquemada que la hay en la historia de los indios.) Pero aquellos geroglíficos, aquellos significados á nuestra vista parecerían disparates; ejemplo: cuando por *Pedro* viesemos *Piedra*, qué entenderíamos? si no viniese uno y dicé Pedro?: así otros muchos como: No levantarás falso testimonio; La muger vírgen que concibió por obra del Espíritu Santo; La union hipostática; Dos naturalezas; Querubines; Serafines; Caída de los Angeles; Vírgen en el parto, antes y despues del parto, Nacimiento, Estrella, Pastores, Angeles, Herodes &ª que todas estas cosas y todas las que convenían á tantos y tan divinos Misterios y sentidos, parábolas, símbolos y metáforas puestos á su modo al cabo de 1.500 años y trastocado todo sin inteligencia y con raras y diversas figuras, que había de parecerá Andrés de Tapia y Humbria el piloto sino idolatria, lo que parecerán á un rústico á un pastor las figuras matemáticas y astrológicas: pongamos caso que un rústico, un hombre sin letras apareciera con un libro de estas Artes en el Mogori y que el gran Mogor le mandase que se lo esplicase, este aunque estuviese libro en español, qué esplicacion le daría? y qué resultaría de lo que el Mogor escribía? así lo mas en nuestro caso; y mas cuando desde el principio los españoles fueron con ese corriente, con ese tinte y entendieren las cosas sin distincion á carga serrada, juzgando como si el primer gentil que derrepente entrase en nuestras Iglesias á donde viese pintado Demonio, Dragon, Culebra, que engañó á Eva, y otras cosas así, sin distinguir que significaban ni porqué estaban allí, digese que adorabamos aquellas cosas pues las teniamos en las Iglesias y en los altares. Quien con atencion leyere á Remesal, y las historias indianas, y las tiranias de aquellos tiempos, y lo que padeció el V. varon Fr. Bartolomé de las Casas, obispo de Chiapa, por defender á los indios, á quien todos para llevar adelante el intento de tiranizarlos y tenerlos por esclavos, calumniaban de incapaces ni racionales, idólatras, hechiceros &ª verá como desde entonces quedaron en mala opinion á carga cerrada: á tanto llegó la mala opinion que los tenían por incapaces de doctrina y sacramentos, y por consecuencia les negaban el Cielo: pues si les negaban el cielo como habían de creer que Apóstol del Señor había predicado á tales gentes? pues no había para qué,

pues predicaba en vano. Luego no era mucho que entendiesen que todo era idolatria, que nunca tuvieron cosa buena.—Acerca de la mala opinion é incapacidad en que eran tenidos los indios, por lo que en su favor escribió Don Fr. Juan Garces (sic) primer obispo de Tlaxcala el año de 1536, la Santidad de Paulo III despachó su breve (que cita Solorzano lib. 2. cap. 1. f. 67. col. Política; y Fr. Agustin Dávila, Historia de Santo Domingo de Nueva-España lib. 1. cap. 42) en que con vivas razones y eficaces ejemplos procura mostrar quanto se engañan ó pretenden engañar los que siembran tan mala doctrina &ª Vease allí las palabras de dicho Breve del año de 1537. Tambien lo trae Torquemada lib. 1. cap. 14 parte 1. (1)

71.—Calancha (2) lib. 2. f. 409. col. 1. núm. 7. cap. 19. de la "Historia de San Agustín del Perú," dice así: Para que se vea la conquista que le cometió el Cielo (habla de Fr. Antonio de Baeza) y que género de enigmas le pusieron delante, es conveniente saber que cosa fué *Pachacamac* y su desdicha en su prosperidad; cual su error en la creacion del mundo y del orbe y será gustoso saber el origen de sus Idolos y principio de sus *Guacas*; y verán sus idolatrias cotejadas con las de España y Asia; y servirá de advertimiento á los confesores; porque *Pachacamac* fué el Aténas de esta Monarquia, y la Sinagoga de esta gentilidad.

Este adoratorio y Guaca de *Pachacamac*, fué el mayor y mas populoso de estos indios; mucho dicen de los antiguos y todo lo prueban sus ruinas, que si no son de materia tan noble, como las de Roma y Troya por ser de tápias y adoves y barro, dicen en su altura, distancias, compartimientos y latitud su antigua magestad y primer alteza. El Templo se llamaba del Dios *Pachacamac*, que despues fué llamado *Mamacona*, nombres de las virgenes dedicadas al Sol, como en Europa las Vestales. Había aqui muchas respetadas como Deidades y como en el Templo de Jerusalem. Tiene la Guaca ó Templo eminente altura, cuasi medio cuarto de legua de circunferencia y diversa multitud de patios; cuadras, aposentos menores y mas pequeños, pasadizos, salas y oficinas, que todo va formando uno como alto monte, con las puertas al Oriente, y en todas y en las paredes del Templo figuras de animales fieros leones, tigres y otras véstias, y varios pájaros del mar; y noté mucho que todo se gobierna hacia la parte de Oriente; y las subidas principales de escaleras mayores, lugares de sacrificios de cuerpos humanos, niños y mujeres caé á la parte Occidental; y la de los sacrificios de animales á las dos partes Meridional y Setemptrional; los aposentos inferiores parecen de los criados de aquellos que hacian

Templo de Pachacamac.

(1) He notado y es digno de reparo que en las partes en que menos era oída y admitida la predicacion del Sto. Apóstol, en estas partes allí obraba los prodigios qe. el tiempo ha conservado: en esta Nueva-España á donde obró mucho estampó las manos como que obraba en Campeche á donde se halló la Cruz y le vieron, no hay otra señal; en el Brasil y Paraguay parece estaban mas duros, y obraría el Santo para su conversion prodigios, y como qe. no le oían parece que sacudia los zapatos siguiendo el consejo del Evangelio, y eso denotan las huellas qe. estampó en las piedras.

(2) Aquí llegaba escribiendo cuando topé á Calancha, y saqué lo que digo con su autoridad.